

Город Покровск – центр Хангаласского улуса с местностью «Эргис»

- На 1 января 2023 года население городского поселения «Город Покровск» составляет 11991 человек.
- Административный центр – г.Покровск с микрорайонами Селекционная, Кыл Бастах, Звероферма и дачным поселком «Эргис». Имеет статус районного центра.
- **Историческая справка.** Покровск, как поселение, берет начало с 1682 года. Хангаласцы упорнее и дольше других сопротивлялись грабительскому ясачному режиму. В 1682 году 14 октября в результате двухдневной стычки между кангаласцами и казаками воеводы Приклонского на территории Хоруол Тумус был поставлен крест, Позже построен Покровский монастырь.
- В 1850 г. открыли Покровскую почтовую станцию, для чего перевели несколько крестьянских дворов из ближайшего Улах-Анского селения. Покосы и пашни частью якуты уступили добровольно, частью в административном порядке прирезали из земель Эргисского, Немюгинского, 1-го и 2-го Жемконского наслегов. Покровск был бойким местом, он стоял на почтовом тракте и на пути к Ленским приискам. Здесь вербовались рабочие на прииски, отсюда крупные подрядчики С.П. Барашков, Павел Тихонов-Байбааскы и др. отправляли скот, мясо и масло на Олекму и Витим. Проводились ярмарки.
- В 1881 году в Покровске было 6 построек старинного типа, в которых жило 7 семей, всего со старыми и малыми 23 человека. Спустя много лет здесь началось строительство церквей.
- В 1890 году была открыта трехклассная школа. Детям бедняков двери в школу были закрыты, поэтому в ней обучалось 10-11 детей. Был один учитель, зато три попа учили детей «Закону Божьему».
- Был открыт медицинский пункт.
- Жители близлежащих сел стали ездить в Покровск, чтобы повенчаться, окрестить новорожденных, помолиться и т.д. И тогда предприимчивые купцы открыли в Покровске кабаки, лавки, в которых основным товаром была водка.
- Покровск стал центром волостной управы, в ведении которой было 10 деревень, населенных «государевыми ямщиками». Для большой эксплуатации и разжигания национальной розни население делилось на крестьян и инородцев. «Инородцы» (якуты) подчинялись своему князю, а «крестьяне» (русские) - управе.
- До Октябрьской революции Якутия была местом политических ссыльных. В Покровск были сосланы четыре революционера, одним из которых был Серго Орджоникидзе (1916-1917 гг.).
- В 1917 г. в с. Покровском было 98 жителей – 47 мужчин и 51 женщина, 20 хозяйств (из них часть не крестьяне), 69 десятин пашни и 118

десятин покоса, одна начальная школа, фельдшерский пункт с больницей, две лавки, волостное управление и заседательный пункт, три церкви (одна из них построена в 1870 году).

- После Октябрьской революции 1917 года Советская власть в Покровске была установлена в июне 1918 года.
- Первым председателем исполкома Покровской волости работал Вячеслав Николаевич Припузов.
- В 1923 году в Покровске был организован кооператив «Серп и молот».
- В сентябре 1924 года на базе Покровской больницы открыли туберкулезный санаторий на 20 коек, главным врачом назначили Марию Ивановну Шахурдину. До 1935 года здесь работал доктор медицинских наук Михаил Флегонтович Шепетов.
- В 1926 году в местности «Пахай» за речкой Покровка основана Сельскохозяйственная селекционная опытная станция. Первым директором станции был Виктор Николаевич Порядин. В 1928 г. была создана научная база сельского хозяйства республики – Государственная селекционная станция, на базе которой в настоящее время работает Центр Северного земледелия и селекции.
- В 30-е годы создавались первые промышленные предприятия: государственный кирпичный завод, леспромхоз, контора «Маслопрома».
- В 1930 году волости русских селений и якутские улусы были объединены и 10 февраля образован Западно-Кангаласский район с центром в селе Покровск.
- В 40-х годах создавались районная типография, промартель «Победа». Покровчане в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 г.г. защищали Родину и храбро сражались с врагом. Из района было призвано 2086 человек, из них погибли и пропали без вести более тысячи.
- В 60-х появились к услугам покровчан комбинат бытового обслуживания и предприятия топливной промышленности. С 1963 г. в домах покровчан зажглись голубые экраны телевизоров.
- В 1997 г. Решением XXII сессии Палаты (Ил Тумэн) поселок Покровск преобразован в город республиканского значения.

Местность Эргис.

Эргисский наслег Западно-Кангаласского улуса, существовавший с конца 17 века до 60-х годов 20 века, и исчез, как административно-территориальная единица. В архивных документах сер. 19 века Эргисский наслег значится как «Эргитский род Кангаласской инородной управы» (1850 г.). «Эргитское родовое управление Кангаласского улуса» (1858 г.), с переписи 1897 года как «Эргитский наслег Западно-Кангаласского улуса», с 1917 года - «I Эргитский наслег Западно-Кангаласского улуса».

В Западно-Кангаласском улусе Эргисский наслег занимал обширную территорию. Границы эргисских земель охватывали территории с реки Сааһаабыт на юго-западе, на западе — земли нынешнего Горного улуса. К Эргисскому наслегу относились тогда и пойменные луга Тииттээх до Жерского наслега, острова на Лене (теперь немюгюнские земли).



Эргистэр / [авт.-сост. Р. В. Федорова ; ред. совет: А. С. Афанасьев, Л. И. Ефимова, К. Г. Скрябина ; авт. предисл. А. С. Владимиров]. - [Якутск : Офсет], 2009. - 198 с. <http://xang-elib.ru/open/593>

Литература



Яковлев, А.М. Становление коллектива / А.М. Яковлев. - Якутск: Якутское кн. изд-во, 1982. - 72 с. <http://xang-elib.ru/open/924>



Товарищ Серго : Г. К. Орджоникидзе в воспоминаниях якутян / [сост. С. Д. Иванов ; авт. предисл. А. Д. Сыроватский, к. ист. н.]. - Якутск : Якутское книжное изд-во, 1986. - 93, [1] с. <http://xang-elib.ru/online/1475>



Яковлев, А.М. Молодость завода / А.М.Яковлев; худ. Б. Н. Васильев – Якутск : Кн: изд-во, 1987. – 80 с. <http://xang-elib.ru/open/922>



Дом-музей Серго Орджоникидзе в Покровске : путеводитель / Якут. гос. объедин. музей истории и культуры народов Севера им. Е. Ярославского, Орджоникидзев. район. отд-ние о-ва охраны памятников истории и культуры ; [сост. П. Н. Харитонов ; отв. ред. Е. С. Шишигин]. - Якутск : Полиграфист, 1990. - 40 с. <http://xang-elib.ru/open/1459>



Город Покровск / сост. П.Н. Харитонов; фото С. Саввина. – Якутск : Полиграф, 1997. – 24 с. <http://xang-elib.ru/open/2055>



Иванов, В.А. История развития Якутской государственной селекционной станции и ОПХ «Покровское» Якутского НИИСХ (1939-1965) – Якутск, 2000. – 37 с. <http://xang-elib.ru/open/92>



Попов, Н.С. Покровск / Попов Н. С.; фотогр. С. Саввина. – Покровск : ЦИТ и РИД, 2002. – 27 с.: фотогр. <http://xang-elib.ru/open/1468>



Истоки Хангаласской картинной галереи им. Н. М. Засимова : [фотоальбом / авт. вступ. ст. и сост. Л. Засимова ; ред. Т. Тишина]. - [Б. м. : б. и., 2004?]. – 72 с. <http://xang-elib.ru/open/781>

С Покровском связаны судьбою / сост. Л. Д. Аммосова ; МО «Город Покровск». – Якутск : Кемуел, 2007. – 496 с.



Город на эргисской земле: материалы улусной научно-прктической конференции краеведов, посвященной 325-летию Покровска и 375-летию вхождения Якутии в состав России / сост. Скрыбина К. Г.; Хангаласское муниципальное управление образования. – Покровск : Хангаласское МУО, 2007. – 173 с. <http://xang-elib.ru/open/1306>



Мой любимый Покровск. 325-летию города Покровска посвящается : каталог юбилейной выставки / [сост. : А.В. Харитонов; Адм. муниц-го обр. "город Покровск"]. - Покровск . - 2007 . - 20 с. <http://xang-elib.ru/open/929>



Танцует "Молодость Эркээни" / [В. Е. Романова]. - Якутск : [б. и.], 2007. - 38 с. <http://xang-elib.ru/open/960>



Светоч добра и знаний / Ассоц. выпускников ПСШ № 1, Администрация МОУ «ПСШ №1»; сост. и ред. И. П. Заморщиков, Е. М. Заморщикова. – Якутск, 2007. – 304 с. <http://xang-elib.ru/open/1037>

Покровская средняя общеобразовательная школа № 4 / сост. Ли Л. М., Захарова Л. С. – Покровск: 2007. – 28 с.



Хоруол Тумус / Администрация МО "Хангалас. улус", Краевед. музей им. Г. В. Ксенофонтова ; [сост. П. Н. Харитонов-Ойуку]. - [Якутск : б. и., 2008]. - 14 с. <http://xang-elib.ru/open/916>

Никифоров, А.М. Покровск / А.Никифоров — Покровск, 2011. — 12 с.
Фотоальбом г.Покровска старого и настоящего



Покровск город, устремленный в будущее / [сост.: Л. Д. Константинова и др.]- Якутск: Компания “Дани алмас”, 2012. – 172 с. <http://xang-elib.ru/open/8>



Музей им. Г. В. Ксенофонтова / Хангаласский улусный краеведческий музей им. Г. В. Ксенофонтова. - Покровск : ИП "Никифоров А. П.", 2012. - 32 с. <http://xang-elib.ru/open/66>



Покровск в названиях улиц : к 340-летию города Покровск / Муниципальное бюджетное учреждение культуры "Хангаласская централизованная библиотечная система" ; составители: Семенова М. Д., Свинобоева Т. Г. - Покровск : Центральная районная библиотека, 2022. - 62 с. <http://xangelib.ru/open/2136>

Статьи :

Улусный архив. Гордеев Н.Д. Рассказы из прошлого поселка Покровск. 1919-1979 г. — 44 с

Никифоров, И. Покровской – Советской тутул кыайыта / И. Никифоров // Советтар знамялара. – 1942. – Балаҕан ыйын 5 к.

Из прошлого Покровска // Знамя Советов. – 1958. – 1 мая.

Наумов, Н. О прошлом Покровска // Знамя Советов. – 1959. – 28 февраля.

+ Улусный архив. Гордеев Н.Д. Из прошлого села Покровск: [навстречу 350-летия вхождения Якутии в состав Российского государства] ; фонд Н.Д. Гордеева; Д. 7. – 1982. — 81 с.

Гордеев, Н. В годы Великой Отечественной: [из прошлого Покровска] // Ленские маяки. – 1982. – 9 января.; 16 января.

Гордеев, Н. Память о них жива: [о тех, чье имя носят улицы Покровска] / Н. Гордеев // Ленские маяки. – 1982. – 7 ноября.

Харитонов, П. Подвиг крестьянина Иннокентия Козлова: [из истории русских крестьян Покровской волости] / П. Харитонов // Ленские маяки. – 1984. – 3 марта.

Харитонов, П. Кто же создатель Покровской церкви? / П. Харитонов // Ленские маяки. – 1984. – 31 марта.

Тарасов, С. Молодеет в труде: [Покровск в годы ВОВ] / С. Тарасов // Ленские маяки. – 1985. – 9 мая.

Никто не забыт, ничто не забыто: [о ветеранах войны и труда города Покровска] // Ленские маяки. – 1985. – 9 мая.

Покровск в цифрах и фактах // Ленские маяки. – 1993. – 12 марта.

Зябкина – Черных, Е. Незабываемый Покровск: воспоминания / Е. Зябкина-Черных // Ленские маяки. – 1994. – 18 июля; 20 июля.

Яковлев, Е. Покровской Санкт-Петербургтан а5а: [Покровской торуттэниитин туьунан биллиилээх историк Ф.Г. Софронов] / Е. Яковлев // Олуонэ очуостара. – 1997. – Ыам ыйын 1 к.

Яковлев, Е. Сегодняшний центр Покровска был колхозным полем /Е. Яковлев // Ленские маяки. – 1997. – 5 марта.

Соловьев, Н. Обугэлэрбит номох буолбут олохторо /Н. Соловьев // Олуонэ очуостара. – 1997. – Алтынньы 14 к.

Попов, Н. Тридцать лет и три года: [Покровск и покровчане] / Н. Попов // Ленские маяки. – 1997. – 2 июля ; 4 июля ; 7 июля ; 9 июля.

Харитонов, П. Покровск – бывший Хоруол-Тумус [из истории Покровска] / П. Харитонов // Ленские маяки. – 1997. – 13 октября.

Начало Покровска: [из рукописей Н.Д. Гордеева] // Ленские маяки. – 1997. – 15 октября.

Харитонов, П. Новый город. Его история и будущее / П. Харитонов // Ленские маяки. – 1997. – 27 октября.

Покровск с 1850 года до Октября: [из рукописей Н.Д. Гордеева] // Ленские маяки. – 1997. – 17 октября.

Платонов, И. Улицы Покровска: [из истории Покровска] / И. Платонов // Ленские маяки. – 1997. – 14 ноября.

Николаев, М.Е. Покровск должен стать настоящим городом нового века : выступление Президента Республики Саха (Якутия) М.Е. Николаева // Ленские маяки. – 1997. – 19 нояб.; Олуонэ очуостара. – 1997. – Сэтинньи 25 к.

Рафаилов, Н. Первые шаги: [к Дню города – о проблемах и достижениях Покровска] / Н. Рафаилов // Ленские маяки. – 1998. – 25 сент.

Признание в любви: [жители Покровска о своей любви к родному городу] / подг. М. Васильева // Ленские маяки. – 1998. – 25 сент.

Тобохова, А.А. За чистоту и порядок – в ответе каждый: [старожил Покровска о прошлом и настоящем города / беседовал С. Острельдин] // Ленские маяки. – 1998. – 25 сентября.

Острельдин, С. Они были одними из первых: [о Т.Н. и М.М. Крючковых, приехавших в Покровск в 1956 г.] / С. Острельдин // Ленские маяки. – 1998. – 21 октября.

Герасимов, Г. Имя Неустроева носит одна из улиц Покровска : [о первом революционере и ученом К.Г. Неустроеве] // Ленские маяки. – 1999. – 18 августа.

Покровск в советское время: [из рукописей Н.Д. Гордеева] // Ленские маяки. – 1999. – 22 октября.

Ефимов, З. Продолжая славные традиции : [из истории Покровской селекционной станции] // Ленские маяки. — 1999. — 24 декабря.

Попов, Р. Ойдобунньуктэр кэпсииллэр: [Покровскай куорат и Ыинээ5и ойдобунньуктэр — памятниктар] / Р. Попов // Ханалас. – 2002. – Атырдьах ыйын 8 к.

Герасимов, Г. Манчаары Покровскайга сурэхтэммитэ: [Саха легендарнай героя Манчаары 1805 с. Покровскай танаратын дьиэтигэр сурэхтэммит диэн суруйаллар] / Г. Герасимов; Светоч добра и знаний // Ханалас. – 2002. – Алтынньы 17 к.

Город Покровск – Покровск, 2003. – 5 с.

Яковлев, Е. Православные церкви Покровска: [исторические факты православных церквей города Покровска] / Е. Яковлев // Хангалас. – 2003. – 11 янв.

Березовский, Алексей. Покровской школе №1 — 120 лет : [о Покровской средней школе № 1 Хангаласского улуса] / Алексей Березовский // Наше время. — 2007. — 9 -15 февраля. — С. 9.

Пермякова, М. (Марфа). Тапталлаах куораппыт : [куорат историятыттан] / Марфа Пермякова. — Воспоминания о старом Покровске // Ханалас. — 2007. — Бала5ан ыйын 28 к. — С. 2.

Абрамов, В. С. (Валерий Степанович). Сага хаар курдук ыраас... : [улуус урукку багылыгын ахтыгыта] / В. С. Абрамов. — Воспоминания о Покровске // Хангалас. — 2007. — Балаҕан ыйын 28 к. — С. 4.

Күттүрүлээх күндү бэлэх : [Покровскай олохтоохторун тугунан кинигэ сүрэхтэниитэ]. — Презентация книги «С Покровском связаны судьбою» // Хангалас. — 2007. — Алтынны 2 к. — С. 4.

Шишигин, Спиридон. Приумножая славные традиции...: [история Покровской средней школы № 1] / Спиридон Шишигин // Якутия. — 2007. — 2007. — 4 октября — С. 3.

Архипов М., Светлый праздник города над Леной. [история г. Покровска] // Якутия.- 2007. — 18 октября — С. 4

Никифорова, Г. А. В стенах родной районной больницы : [из воспоминаний ветеранов Центральной улусной больницы Хангаласского улуса] / Галина Алексеевна Никифорова // Хангалас. — 2008. — 21 октября. — С. 3.

Протодияконова, В. «Сохранить детей, природу и планету...» : [история храма «Покрова Божьей Матери»] / В. Протодияконова // Хангалас. — 2008. — 10 октября. — С. 2.

Алексеева, Р. С теплотой и добрым чувством : [история Покровской детской школы искусств] / Р. Алексеева // Хангалас. — 2008. — 11 ноября. — С. 3.

Алексеева, В. «Мы — одна большая музыкальная семья» : [история Детской музыкальной школы Хангаласского улуса] / В. Алексеева // Хангалас. — 2008. — 2 декабря. — С. 2.

Косточкина, М. В семье единой : [детскому саду «Ромашка» города Покровск 40 лет] / М. Косточкина // Хангалас. — 2008. — 19 декабря. — С. 5.

Цыпандин, О.«Мои дети вместе с музыкой» : [история Покровской детской школы искусств] / О. Цыпандин // Хангалас. — 2008. — 2 декабря.